
 

Berichtsantrag  

Fraktion der Freien Demokraten 

Aktueller Stand der Umsetzung des Gute-Kita-Gesetzes in Hessen 
 
 
 
Am 20. November 2019 hat Hessen den Vertrag zur Umsetzung des sogenannten Gute-KiTa-
Gesetzes unterschrieben. Insgesamt konnten die Länder aus zehn Schwerpunkten wählen. Hessen 
entschied sich für die Schwerpunkte „guter Betreuungsschlüssel“ und „starke Kitaleitung“. 
 
Für die Umsetzung der Schwerpunkte werden die gesetzlich geregelten Ausfallzeiten erhöht und 
zudem ein fester Zeitanteil für Leitungsfreistellungen vorgesehen. 
 
Bis zum 1. August 2022 gilt für die Träger eine Übergangfrist. Für die Umsetzung in der Zwi-
schenzeit wurden im Handlungs- und Finanzierungskonzept zum 1. März 2021 sowie zum 1. 
März 2022 zu erreichende Meilensteine definiert. 
 
Die Landesregierung wird ersucht, im Sozial- und Integrationspolitischen Ausschuss (SIA) über 
folgenden Gegenstand zu berichten: 
 
1. Wo stehen die Träger nach Ansicht der Landesregierung bei der Umsetzung der neuen 

gesetzlichen Vorgaben? 
 
2. In wie vielen Kindertageseinrichtungen wurden nach Kenntnis der Landesregierung die 

veränderten Vorgaben noch nicht vollständig umgesetzt? (Bitte aufschlüsseln nach Jugend-
amtsbezirk) 

 
3. In welchen zeitlichen Abständen wird der Umsetzungsstand evaluiert? 
 
4. Welche Sanktionen drohen den Trägern, sollten sie die neuen Vorgaben bis zum 1. August 

2022 nicht umgesetzt haben? 
 
I. Zur Verbesserung des Fachkraft-Kind-Schlüssels 
 
5. Wurde der im Konzept definierte erste Meilenstein bis zum 1. März 2021 erreicht?  

 Wenn nein: 

 a) Wie viele der zusätzlichen Fachkraftstellen (in VZÄ) konnten zum Stichtag mit Fach-
personal besetzt werden? (Bitte aufschlüsseln nach Jugendamtsbezirk) 

 b) Wie groß ist die Differenz zum vorgesehenen Meilenstein? (Bitte aufschlüsseln nach 
Jugendamtsbezirk) 

 
6. Wurde der zweite Meilenstein bis zum 1. März 2022 erreicht?  

 Wenn nein: 

 a) Wie viele der zusätzlichen Fachkraftstellen (in VZÄ) konnten zum Stichtag mit Fach-
personal besetzt werden? (Bitte aufschlüsseln nach Jugendamtsbezirk) 

 b) Wie groß ist die Differenz zum vorgesehenen Meilenstein? (Bitte aufschlüsseln nach 
Jugendamtsbezirk) 

 
7. Wird der Abschluss der Erhöhung voraussichtlich zum 1. August 2022 erreicht werden? 
 
II. Zur Umsetzung des Schwerpunkts "Stärkung der Leitung" 
 
8. Wurde mit den Trägerverbänden ein einheitliches Leitungsprofil erarbeitet? 
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9. Wurde der erste Meilenstein bis zum 1. März 2021 erreicht?  

 Wenn nein: Wie groß ist die Abweichung? 
 
10. Wurde der zweite Meilenstein bis zum 1. März 2022 erreicht?  

 Wenn nein: Wie groß ist die Abweichung? 
 
11. Wird das Ziel am 1. August 2022 voraussichtlich erreicht? 
 
III. Zum Fachkräftemangel und der Erweiterung des Fachkräftekatalogs 
 
12. Inwieweit nutzen die Träger nach Kenntnis der Landesregierung die neu geschaffene Mög-

lichkeit, Sozialassistentinnen und -assistenten als Fachkräfte einzusetzen? 
 
13. In wie vielen Kindertagesstätten werden derzeit Sozialassistentinnen und Sozialassistenten 

eingesetzt und auf den Fachkraftschlüssel angerechnet? (Bitte aufschlüsseln nach Jugend-
amtsbezirk) 

 
14. Wie viele Fachkraftstellen in Hessen sind derzeit durch Sozialassistentinnen und Sozialas-

sistenten besetzt? (Bitte aufschlüsseln nach Jugendamtsbezirk) 
 
15. Hat die Landesregierung Kenntnis darüber, wie viele der durch die Umsetzung des Gute-

Kita-Gesetzes zusätzlich entstandenen Stellen durch Sozialassistentinnen und Sozialassis-
tenten besetzt wurden? 

 
16. Hat sich nach Ansicht der Landesregierung die im Handlungs- und Finanzierungskonzept 

getroffene Annahme bestätigt, dass die Umsetzung der Fachkraftoffensive zu signifikant 
mehr Erzieherinnen und Erziehern führt? 

 
17. Mit welchem zusätzlichen Fachkräftebedarf rechnet die Landesregierung mit Blick auf die 

Umsetzung des Rechts auf Ganztagsbetreuung in der Grundschule? 
 
18. Inwiefern plant die Landesregierung auch vor dem Hintergrund einer Umsetzung des 

Rechts auf Ganztagbetreuung ihre Fachkraftoffensive anzupassen? 
 
IV. Zur Aufnahme geflüchteter ukrainischer Kinder in hessischen Kindertagesstätten 
 
19. Wie viele geflüchtete ukrainische Kinder werden derzeit in hessischen Kindertagesstätten 

betreut? 
 
20. Inwieweit kann die Betreuung ukrainischer Kinder derzeit (noch) in den Regelstrukturen 

aufgefangen werden? 
 
21. Welche Schritte plant die Landesregierung, sollte sich abzeichnen, dass die Kapazitäten 

der Regelstrukturen für die Betreuung geflüchteter ukrainischer Kinder nicht ausreichen 
werden? 

 
22. Welche Möglichkeiten haben ukrainische Erzieherinnen und Erzieher, in Hessen zu arbei-

ten? 
 
23. Inwiefern plant die Landesregierung, den Einsatz geflüchteter ukrainischer Erzieherinnen 

und Erzieher zeitnah und unbürokratisch zu ermöglichen? 
 
24. Wie verstärkt die Landesregierung die Sprachförderung in den Kindertagesstätten vor dem 

Hintergrund der Aufnahme geflüchteter ukrainischer Kinder? 
 
 
Wiesbaden, 25. März 2022 

Der Fraktionsvorsitzende: 
René Rock 


